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金融改革、利率市场化、民营银行牌照争夺战、
概念股几度涨停……在深化改革的当下，金融政策
上的些微变动都会引起全社会的强烈关注。本报
-.月 /日财经版刊发的《上市公司为何一窝蜂办
银行》一文，紧扣当前社会关注热点，见报当天就被
新华网、中国新闻网、央视网、凤凰网、网易财经、和
讯财经等 -00家媒体转载，引起广泛关注。

这个时代的金融市场上的参与者，每当伸直
了脖子仰望四大银行之时，也不免叹息一声：如
山之巅，如海之渊。银行业的暴利早已不是什么
秘密。民资长期承受融资成本高、贷款难的困扰，
将快速赢利的希望寄托于被称为“高富帅”的银
行也就不难理解了。尤其在金融改革成为改革深
水区的当下，民营银行所获得的政策认可无疑触
动了整个市场神经。这也是我们从八、九月以来
不断关注相关问题的原因。

国庆前夕，国家工商总局的网站显示，已有
苏宁银行、华瑞银行、苏南银行、锡商银行、中
联银行等民营银行名称获国家工商总局的核准，
进入到下一环节的等待牌照获准中。这些现象引
发大量的专业财经媒体进行跟踪报道或者深度解
读，再加上自贸区的政策红利注入，民资银行一
时间变成“香饽饽”，在股市上被不断追捧热炒。
苏宁云商一个月来股价上涨 /.1，红豆股份一度
连续 2个交易日涨停。

在看到市场火热情景之时，我们不免思考，
究竟民资银行“抢滩登陆”的真正原因是什么？
民资银行设立的优势和可能的风险有哪些？未来
的民资银行究竟会以什么方式横空出世？对此，
我们决定在国庆长假后的第一期财经版面上，专
门针对民营银行的问题做一篇分析报道。

要做好这个专业性很强的选题并不容易。在
查阅大量专业财经网站和刊物的相关数据与资料，
并分析了其他媒体对民资银行的关注角度之后，
我们决定进一步向下深挖，将民营资本热衷于追
逐银行业的深层原因和有关风险进一步阐述清楚，
也为市场提供相关借鉴。

为了搞清楚专业上的
问题，记者几经联系，采
访了北京大学光华管理学
院金融学教授刘俏。印象深刻的
一个小细节是，因为时值国庆假
期，打电话给他的时候，正在休
息的他从朋友聚会中离开，找了
一个安静的地方，然后才耐心地
回答了所有的问题。他根据自己
多年来对于金融业的观察和研究，
全面阐述了民营资本创办银行对于金融改革的必
要性与其本身存在的动机弊端。刘俏教授的不吝
赐教对于稿件的顺利完成起了重要的作用。

有意思的是，在这篇报道见报的当天，刘俏
教授所在的北京大学光华管理学院相关部门就发
现了这篇文章，将其收录进光华官方微信公共账号
的“媒体看光华”栏目之中，这篇文章遂又被推送到
了记者的微信群里，竟是兜兜转转又回到了起点！

民企办银行，关键点到底是银行，还是民企？
在承认兴办民营银行是金融改革的重要步伐的同
时，也必须看到其背后的逻辑或许并非出自为广
大的中小企业提供更加便捷多样的金融服务，而
有可能是民企本身借助银行的业务渠道进行自身
的融资。此言一出，直指核心，引发了大量的转
载和关注。

有业内人士在网上对文章评论说：“设立民
营银行的初衷，是希望借此增加金融服务实体经
济的力度。但如果扎堆设立民营银行，对实体经
济的帮助可能就会降低。人民日报海外版的警钟
敲得很及时。”

天下熙熙，皆为利来；天下攘攘，皆为利往。
两千年前司马迁在 《史记》 中的论断，今天

听来仍振聋发聩。作为财经记者，能够在纷繁杂
乱的市场之外，给出一份冷静的思考，写出一篇
中肯的分析，能够使得读者多了几分思索，引得
舆论几许关注，便是我
们最大的成功与安慰。
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———《上市公司为何一窝蜂办银行》成为网络热点

本报记者 宦 佳

用手指点点手机，就能在支付宝上

查看自己的余额又挣了多少钱，这样的

货币基金门槛很低、操作快捷、收益稳

定，对万千“草根”来说岂不是美事一桩？

自从支付宝与天弘基金联合推出名为余

额宝的金融产品以来，着实带火了互联网理

财市场。一时间，市场上不断跟风涌现同类

产品，现金宝、活期宝、活期通，就连苏宁

也不甘寂寞地宣布要推出易付宝。这些产品

瞄准的目标都是用户的“小额活钱”，比如存

在支付宝里的现钱，或是存在银行里的活期

存款。这些电子理财产品交易灵活，随意买

卖，且一般都有相对应的手机软件，对用

户来说可谓方便至极。

但近期却频频出现用户余额宝资金

不翼而飞的新闻，原因不外乎用户的

电脑或手机在使用时遭到木马病毒入

侵。便捷的电子交易形式也同样

给了网银大盗们可乘之机。由

此可见，刚刚起步的互联网

理财项目不管是在收益

方面还是网络技术

方 面 ， 都

存在着明显的风险。而余额宝资金被窃

用户索赔遭拒的事实也说明，诸如此类

的理财产品远不像网站宣传的那样“万无

一失”。

在实际操作中，用户账户被盗后，其资

金会被迅速转入别的账户，实践中并不容易

直接找到真实的资金流入主体，难以追踪到

窃贼个人并向其主张索赔。而且对于账户被

盗信息，用户未必能及时知晓，也就难以进

行及时、有效的事后救济。同时，我国尚未

有健全的互联网金融法律体系，很多关于证

明事项、举证责任划分、证明要求等内容未

有清晰界定，不能在双方出现纠纷时提供

具体可行的裁判标准。

一方面，国务院已经决定成立由央行

牵头，联合有关部门共同组成的互联网金

融发展与监管研究小组，探寻互联网金

融业态监管秩序与制度机制的建

立。而另一方面，凡是涉及到互联

网金融的事情，用户们都要多

留个心眼，留意自己的电

脑和手机是否“干净

可靠”。

余额宝们，
安全谁来保

罗 俊

转眼，小编来

海外网这个大家庭就

有 3个月了。

走出大学校园，非专业新闻

系出身的我凭着一股蛮劲和热情，来

到以原创性、思想性为主的评论频道，

像所有的编辑伙伴们一样怀着浓厚的兴趣投

入到这项工作中。

工作之初，习惯了慢生活的身体发烧了两

天。调整状态之后，也放平了心态，通过自身和小

伙伴们的一道努力，为评论频道带来了日均 0. 万的

流量，高峰时单日流量超过 -.. 万。内心甚是欢喜，

但同时深感自己不能仅局限在简单的文章搬运上，还要

从事更有创造性和挑战性的工作。我们频道的“名家专

栏”栏目让我有了释放的舞台。

然而，对于一个缺乏经验和人脉的媒体新人来说，吸

纳著名专家学者让他们来海外网“安家落户”并非易事。例

如，请中国社科院荣誉学部委员、日本问题专家冯昭奎老师

开专栏就费了不

少气力。

初识冯老是在

大学的一次学术会

议上，当时就被冯

老对日本核能的深

透研究震撼，后来

又在多家媒体上看

到冯老的大作，

于是下决心要邀

请他来海外网

开设专栏。有一天，

我终于打通了冯老的电话，

表明身份来意之后，冯老表示自

己的写稿量不太能适应我们的需求。

我解释好久，冯老仍然拒绝，只得挂了

电话。可是，不甘心啊，于是我去网上搜索

冯老近期发在学术期刊上的文章，看了不下十

篇。过了一个星期，又厚着脸皮打通了冯老的电

话，凑巧冯老不忙，老人家心情好地跟我聊了半个小

时有关新型能源的问题。在冯老爽朗的笑声中我再次

表明意图，冯老这下终于不忍拒绝，答应了！

经历此事之后，我意识到从事一项工作，一定要有

坚持下去的耐力，仅靠兴趣是不够的，更要有对工作的热

爱和高度责任感，才能遇到困难依然锲而不舍地努力。

如今，由我开拓并负责运营的专栏已有近十位作者，包

括复旦大学国际问题研究院常务副院长沈丁立、中国社科院

中东研究室研究员唐志超、国家行政学院教授汪玉凯、旅加

学者陶短房等等。

这些专家在海外

网的原创评论得到良

好反响。面对中东化

武危机、美几欲出兵

叙利亚的形势，我们

连续策划叙化武评

论：陶短房“叙化

武问题的救命稻草

能否稳稳接住”、

“从化武到核武、“普京‘连环计’”，唐志超“叙化武危机

将重回安理会范畴”等，先后被新华网、环球网等多家媒

体转载。近期习主席出访，我们推出了系列评论专题

“习近平东南亚之行将传递哪些信息”。为迎接将要召开

的三中全会，我们又策划了“为三中全会构建全面改

革思想基础”等原创评论，转载和点击都取得显著成

绩。

写到这里，小编的手记也快要收尾了。在海外

网评论频道，小编觉得最辛苦的是每天下班后还

要修改原创稿件，然而最幸福的也是看到自己

编辑的原创评论产生良好的传播效果，看到

海外网的专栏内容逐渐丰富，就像体会一

份收成一样。这种给精神生活做加法

的工作，足以让自己丰富和感动。

（作者系海外网评论频道
编辑）
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名家专栏

“十一”长假，同为旅游者，白天看到人头汹
涌，晚上脚下遍地垃圾。你会怎么想？

长假伊始，一篇题为“--万人看升旗，留下 4

吨垃圾”的新闻颇为触目。新闻终究是遥远的，而
当同样的场景赤裸裸地出现在你面前时，又当作何
感想？

-. 月 3 日晚，我和家人一起进行并不浪漫的
沙滩漫步，让我一瞬间看尽了这个曾经美丽无比的
海滩白日喧嚣与繁华散尽后的另一幅面孔。这里是
有着“黄金海岸”美誉的深圳大梅沙，随着晚饭后
游人渐渐散去，偌大的沙滩上几乎没有一处可以落
脚的地方，只看见满目疮痍、垃圾遍地……

据大梅沙海滩的工作人员介绍，前一天大梅沙
海滩的游客峰值记录达到 4万人（即同时在海滩上
的游客人数），-. 月 3 日当天也有超过 3 万游客。
此情此景，多年新闻工作的职业敏感告诉我，应该
把它写下来！一个有责任的媒体人，应该为扫除陋
习做点什么。

于是，-.月 3日晚上 --时许，海外网
新浪官方微博“5 人民日报海外版6海外

网”编发了这样一篇颇不寻常的报道，全文如下：
“-. 月 3 日，深圳，晚 -. 时，大梅沙。大梅沙海
滩游客最高峰已近 4万，除了人满为患外，还留下
另一患：遍地垃圾。黄金海岸变成了垃圾海岸。工
作人员告诉记者，每夜 -时到 7时，所有保洁人员
整夜都在做清理工作，但仍清理不完。我们真诚地
呼吁：请珍惜环境，带走垃圾！”

短短 -2.字，随文配发了 4张“触目惊心”的
用手机现场拍摄的照片。这篇微博一经发出，虽已
是当晚 --时许，仍然很快就引起了众多网友的关
注和转评，并吸引了多个媒体官微的注意。03 时
3/ 分，深圳本地媒体 《深圳晚报》 官方微博第一
家转发，转发同时附言：“请不要随地乱丢你的文
明！”而几分钟后， 《人民日报》 法人微博也与海
外网官微及时联动，对报道内容进行了二次编发并
配上了全部 4 张照片。自此，这一声“请珍惜环
境，带走垃圾！”的真诚呼吁不胫而行，时至今日，
新浪微博上仍不时会有新的转发和评论。

截至目前，海外网微
博当晚编发的这一条微博
以及稍后的两次转发，仅
在新浪就收获了 2. 万的
阅读量，获得转发和评论
02. 余个； 《人民日报》
法人微博所编发的同内容
微博阅读量超过百万，转
发和评论更达到了 -0..

次以上。
如今，海外网分设于

新浪、搜狐、人民和腾讯
四个平台的微博“粉丝”
已超过 /. 万，我们会努
力适时地发出身为一个有
责任心的媒体应发的声
音，我们也期待着我们的
声音收获更多的关注。
（作者为海外网微博

主编）

“珍惜环境 带走垃圾”
———海外网微博引热烈转发

张东伟

奋斗在原创专栏上
宋胜男


